



TEXTO



Iñaki
García Uribe

Montañero, el día que nació tenía el carné del Padura Mendi Taldea a sus pies, en la cuna; muy vinculado a Gorbeia, sobre todo es articulista. Escritor, realiza visitas guiadas no sólo a montañas, también alrededor del caserío vasco o entre ermitas. Miembro de la comisión del Centenario de la FVNA.

HISTORIA DEL REFUGIO ELORRIA EN ARRABA, GORBEIA

Hace 64 años, el 20 de mayo de 1960, se inauguró un edificio singular en un lugar especialmente bonito de Zeanuri. Una gran fiesta, con actos variados de índole deportiva y folclórica se llevó a cabo durante ese fin de semana.

En la documentación existente en el archivo del Ayuntamiento de Zeanuri se cita al lugar como '*Arraba Gorbeia*', también '*Elorria*', siendo este su topónimo original. Una manera coloquial de llamarlo los pastores y vecinos de las barriadas de Zeanuri era el '*Bocho*', sin duda por el sumidero que hay tras el *aterpe*. En 1958 el Ayuntamiento, recibiendo documentación para su construcción, lo cita como '*Albergue*'. En febrero de ese año se presentan el proyecto y los planos de Úbeda, presidente de la FEM.

Julián Delgado Úbeda, arquitecto y gran montañero, diseñó los '*refugios alpinos*' del Estado español. Era muy ami-

go de Ángel Sopena, a la sazón vicepresidente, el bilbaíno, de la FEM. En suelo vasco nos dejó este legado, único aquí en su género.

Inicialmente el refugio fue llamado con el nombre de Ángel Sopena, ya que él fue el impulsor de que se construyera. El 23 de mayo de 2024, la Corporación Municipal del Ayuntamiento de Zeanuri, celebrando sesión plenaria, y con todos los votos a favor, aprobó el cambio de nombre para llamarlo, '*Refugio de Elorria*', notificando dicha resolución a Bizkaiko Mendi Federazioa, propietaria de este.

DEL REFUGIO DE IGIRIÑAO AL DE ARRABA

La historia no está contada del todo y, sin ánimo de remover más que la verdad, decir que tras la guerra civil española hubo interés por el control del refugio de Egiriñao. Lo requisaron los sublevados del ejército de Franco a Eleuterio Goikoetxea, alcalde de Zeanuri, constructor y propietario de este. Este hombre acabó en el exilio en Iparralde, siendo obligado a desaparecer de su pueblo.

El Baskonia Mendi Taldea estaba tras la compra del *aterpe* de Egiriñao, habiendo ingresado Domeka Elezkano 50 000 pesetas a cuenta en el Banco Vizcaya como señal requerida por la participación en una supuesta subasta. Nunca se supo nada del dinero. Ha llegado a nuestros días el edificio que en 2022 celebró su centenario, Eleuterioren Txabola, con tres propietarios diferentes, el Juventus Sociedad Deportiva, el Bilbao Alpino Club y el Club de Montaña Arnotegi (estos últimos micólogos de Iberduero asociados en un club).

Así pues, Sopena vio la necesidad de levantar un refugio en una zona más baja que Egiriñao. Calculó lo que se tardaba en llegar desde Areatza y se fijó en la campa -embudo- de Arraba. El lugar que eligió fue el mejor, una hondonada aislada de los vientos, en cota 1000 m. Era consciente que, tras pernoctar en el refugio, la ascensión a la cruz de Gorbeia era de una hora y pico y eso permitía hacer cumbre, bajar hasta Areatza y volver a Bilbao de día, lugar de origen de la mayoría de los montañeros que allí acudían.

CRONOLOGÍA HISTÓRICA DEL REFUGIO

En origen el refugio se llamaba 'ALBERGUE DE ANGEL DE SOPEÑA ORUETA (ELORRIA - ARRABA - GORBEA)'. Consulto con Jose Mari Pradera, primer presidente de la Federación Vizcaína de Montaña y último responsable del refugio, para que me aporte datos sobre este. En 1957 la Federación Española de Montañismo vende la parcela que tenía en el refugio de Egiriñao y a la vez, el Ayuntamiento de Zeanuri cede a la FEDME una hectárea de terreno en el lugar denominado Elorria por una concesión de 30 años. Seguido, se llevan a cabo las obras para el albergue, con la construcción de la pista que llegaría a él (iniciada en 1902 para el sanatorio antituberculoso que hubo allí) y por la que se podrían transportar los materiales de obra.

Consultado el expediente, es el 26 de septiembre de 1957 cuando solicitan autorización para el lugar de Elorria, basándose en el fomento del excursionismo en un lugar, dicen, libre de pastos. El 23 de abril de 1958 el alcalde de Zeanuri aprueba la solicitud. Seguido le contesta la FEM con la petición de 30 años de concesión y 500 pesetas de canon anual de pago. Proponen hacer cultivos experimentales. El 3 de febrero de 1959 la sección de Distrito Forestal de Vizcaya del Ministerio de Agricultura acepta la obra y dice que el perímetro pedido de 100 m de diámetro del refugio '*para que nadie pueda construir*' se establecerá una vez comiencen las obras. Faltan 15 meses para la inauguración.

Construcción del refugio en 1959 - FOTO: Ángel Sopena



El 1 de marzo de 1961 se firman las condiciones generales para la concesión del cargo de guarda del albergue Ángel de Sopena Orueta, que es confiado por la FEDME al pastor Basilio Echebarria Angoitia. Éste, en representación de la Federación, ejercerá funciones y cumplirá las obligaciones que se dice saber: "*Tendrá que permanecer con residencia en el refugio del 1 de mayo al 31 de octubre, estará abierto todos los días, y todo el día. El resto del año se abrirá los fines de semana desde el viernes a las 18.00 h hasta el domingo a las 17.00 h*".

Cuando Basilio se hizo mayor le pasó los poderes a su hijo, Enrike Etxebarria, quien estuvo regentándolo hasta la culminación de los 30 años de concesión. Estuvo también ayudado por Javi Fombellida, en calidad de responsable del refugio de la Federación Vizcaína. En 1988 nombran presidente de la citada Federación a Fernando Alonso Ruiz, fallecido el pasado 4 de abril.

Dos años después se termina la concesión. El *aterpe* se encontraba bastante deteriorado y había que realizar una remodelación integral, siempre y cuando se concediera otra concesión, y así fue, indefinida, con la obligación de firmar un convenio cada dos años.

En 1992 se reinauguró y Enrike Etxebarria dejó su cargo; Javier Fombellida tomó su lugar. En 2010 y con Txutxi Mugerza de presidente de BMF, se celebró el 50 aniversario. En 2014 Javier, estando de guarda a temporada completa, decide dejarlo. La comisión del refugio convoca una selección para nombrar nuevo guarda, siendo adjudicataria Yolanda Martín. En 2015 se acometió una gran obra y hace poco se ha instalado un nuevo WC, reformándose las habitaciones, además de otras obras, financiadas por el Ayuntamiento de Zeanuri y por un *crowdfunding* que se puso en marcha.

Pero entre estas fechas, allá por 1970, era la Federación Vizcaína de Montaña la que lo abría los fines de semana. Uno

Árboles plantados en 1975 por montañeros del ANI · FOTO: IGU



de ellos, concretamente el sábado 28 de febrero, debido a una tormenta de nieve, el encargado de abrirlo no subió. Unos chavales del Itxas Argia estaban parapetados en la bocana de entrada y entonces, llegó un amigo mío. No supo de ellos hasta que los tocó, pues la niebla y tormenta lo tapaban todo. Tiraron la puerta a hachazos y con ella dieron lumbre a la chimenea, de esta forma los jóvenes de Getxo evitaron morir de hipotermia.

BIBLIOGRAFÍA

Existe escasa bibliografía acerca de la historia del refugio. Una primera cita la encontramos en el libro '*Guía de Refugios de Montaña, España*', publicado en 1983 por el Ministerio de Transporte, Turismo y Comunicación.

Le sigue otro titulado '*GORBEA*' (Federación Vizcaína de Montaña, 1984) página 71, con una fotografía del refugio que cita en su pie de foto como '*Refugio Elorria*'. En la página 135 en un corto capítulo titulado '*Refugios*', dice que '*todos los refugios están contruidos en terrenos particulares, a excepción del que la Federación Vasca de Montaña tiene en Arra-*



Inauguración del refugio · FOTO: archivo CAPXULAR IGU

ba'. Destaca en las 15 líneas impresas la alerta del problema de la proliferación de refugios que hay en esa fecha.

En la biografía que Jesús de la Fuente publicó en la colección '*Bizkaiko gaiak-Temas vizcaínos bbk 2008*', bajo título '*Ángel Sopena Orueta 1891-1982. Pionero de la escalada y el alpinismo vasco*', el autor hace referencia en varias páginas a lo que nos compete en este artículo.

En 2011 la revista '*Gorbeia Parke Naturala*', nº 19, de Bizkaiko Foru Aldundia, hace una entrega de dos páginas entrevistando al guarda del refugio.

Finalmente, en mi libro '*GORBEIA BILBON*' (Bizkaiko Foru Aldundia 2014) en la página 41, en la biografía de Sopena, así como en la página 65, cito datos de la construcción del refugio de Arraba en el lugar de Elorria.

El periodista navarro Iker Ugarte lo tildaba como la joya del montañismo vasco. En un reportaje que publicó en Deia el 15 de mayo de 2019, contaba que si algo aportó el refugio fue la luminosidad de este, teniendo ventanales amplios para aprovechar la luz solar y haberse protegido del viento norte en el lugar que Sopena indicó por una ondulación del terreno.

Cuando la niebla tapa Arraba es fácil perderse, pudiéndose caer en alguno de los gigantescos agujeros que hay en la campa. Para ello, en origen, Ángel Sopena, así como Basilio Etxebarria después, subían al montículo anexo al refugio y tocaban un silbato o, el último, la *txirula*, haciendo las veces de un faro sonoro.

En 1975 plantamos los árboles que desde Arrabakoate nos llevan hasta el refugio, y también hasta el paso de Aldape, cruzando toda la campa de Arraba. Teniendo 10 años, allí estuve con un Land Rover que le dejó a aita (él fue quien propuso la idea) Juan Urrutikoetxea, alias Bedoya (Ugao-Miravalles), para ir hasta Segovia a comprarlos, ya crecidos, y subirlos hasta el lugar. Fueron dos fines de semana, en compañía de montañeros del ANI (Agrupación Nervión Ibaizabal), para el trabajo de plantación.

Actualmente el refugio dispone de dos habitaciones con 24 camas o literas, salón-comedor, baños, cocina, servicio de restaurante y bar, una sala polivalente para su utilización con pantalla de plasma y servicio de guías. El contacto de los guardas, Yoli y Joseba, para reservas es; '711 776 648 - info@gorbeiakoaterpea.eus'